
En peligro, el puesto del exitoso 
jefe de seguridad de Tijuana 
Successful Tijuana security chief's job at risk 
Julian Leyzaola has chased out major drug traffickers, purged his force of corrupt 

cops, and helped set the stage for the return of investment and tourism. But he 

may fall victim to partisan politics. 

August 26, 2010|By Richard Marosi, Los Angeles Times 
Reporting from Tijuana — He is the rare Mexican lawman feared by organized 

crime. Tijuana's secretary of public security has chased out major drug traffickers, 
purged his force of corrupt cops, and helped set the stage for the return of 
investment and tourism. 

It may not be enough to save his job. Instead, Julian Leyzaola may fall victim to 
partisan politics. 

 

Brindará apoyo legal por denuncias penales 
El Sol de Tijuana 
27 de agosto de 2010 
 
por Néstor Cruz 
 
Tijuana.- El gobierno de la ciudad brindará apoyo legal al secretario de Seguridad 
Pública Municipal (SSPM), Julián Leyzaola Pérez y al director de la policía 
Gustavo Huerta, para que puedan defenderse jurídicamente ante las denuncias 
penales que se han hecho en contra de los funcionarios, anunció el presidente 
municipal Jorge Ramos. 
 
Cuestionado sobre los últimos señalamientos en contra del titular de la SSPM, 
donde penalmente fue denunciado por dos ex policías por la presunta comisión de 
al menos 12 delitos, incluido el de tortura, Ramos Hernández aclaró que Leyzaola 
y Huerta, como cualquier otro funcionario que es acusado formalmente, recibirán 
el apoyo legal del ayuntamiento para su legítima defensa. 
 
"Él y cualquier otro funcionario público que sea señalado van a tener el 
acompañamiento para dar la garantía de defensa que la constitución nos otorga a 
todos, y en su momento pues se ventilarán los asuntos que correspondan, ellos 
están haciendo una tarea delicada, una tarea que deja secuelas, pero ellos han 
hecho un gran esfuerzo", detalló. 
 



Ante las versiones que manejaban la posible suspensión del secretario de 
Seguridad Publica, el jefe de la comuna también aclaró que hasta estos 
momentos, la posición tanto de Leyzaola Pérez como Huerta Martínez son fijas, es 
decir, no piensa moverlos de su cargo. 
 
"A mí me parece que debemos obrar con mucha justicia en esto. Frente a mandos 
que han puesto su vida en momentos difíciles para Tijuana, que a nadie le cabe la 
menor duda que han enfrentado el crimen de una manera valiente, de una manera 
honesta, y en esa medida yo como presidente municipal voy a respaldar su 
trabajo. Vamos a salir con la frente en alto hasta el último día de la 
administración", señaló. 
 
No obstante, el presidente municipal aceptó que "si hay una entidad jurisdiccional 
que emita una resolución que compruebe cualquier exceso o violación a la ley", 
"se actuará en consecuencia". 
 
"Pero hasta en tanto no ocurra eso, yo creo que nuestros mandos han hecho una 
gran labor en cuanto a recuperar la tranquilidad de la ciudad de Tijuana", agregó.  
 
Ramos Hernández aclaró que su declaración "es exactamente la misma que 
sostiene el director de la policía en Tijuana". Por lo que descartó que él o los 
mandos implicados puedan emitir nuevas declaraciones en cuanto a estas 
acusaciones pues lamentó que Leyzaola o Huerta "estén más al pendiente de los 
noticieros o periódicos" que de los criminales. 
 
Asimismo el presidente municipal precisó que toda información relacionada a este 
tema, y a la recomendación emitida por la PDH con denuncias similares, serán 
informadas mediante la dirección de comunicación social por escrito y no en 
posteriores ruedas de prensa o entrevistas. 
 
 
LEYZAOLA DEBE HABLAR: BUSTAMANTE 
 
"Leyzaola tiene que aclarar", así lo sentenció el presidente municipal electo de 
Tijuana, Carlos Bustamante Anchondo, luego de que salieran diversas denuncias 
penales y públicas en contra del actual secretario de Seguridad Pública Municipal 
(SSPM), Julián Leyzaola Pérez.  
 
Después que varios policías y la Procuraduría de los Derechos Humanos en Baja 
California acusaran a Leyzaola Pérez como "torturador", entre otros delitos, el 
alcalde electo aclaró que al momento él no puede decir nada al respecto, sólo 
pedir que se aclare la situación. 
 
"Primero, son acusaciones muy serias, yo creo que el primer paso es que le den a 
él (Leyzaola) la oportunidad de aclarar las acusaciones, y pues yo no quiero 
anticipar nada hasta que sepamos", manifestó. 
 



Aunque los representantes de los diversos medios de comunicación le aclararon 
que pese a buscar una entrevista con el titular de la SSPM, al momento se ha 
negado por completo salir a la luz pública, Bustamante Anchondo aclaró que "ése 
es problema de él". 
 
"Yo ahorita no tengo nada que decir, sería cosa de que el alcalde y él (Leyzaola) 
hagan una evaluación de la situación de él, y pues ya veremos", concluyó. 

Asi como vamos a acabar con la corrupcion, pobre de nuestro querido Mexico que 
esta festejando "su independencia". 

 

Carta del general  aponte  polito  al  semanario ZETA 

   

A continuación transcribimos el texto íntegro de la carta del General Aponte Polito, 
excomandante de la Segunda Región Militar, al semanario bajacaliforniano. 

  

 "Estimados amigos: 

  

 Una vez más agradezco al semanario ZETA, la oportunidad que me brinda para 
publicar el presente escrito, en el cual deseo hacer algunas aclaraciones que 
estimo de gran importancia, siendo las siguientes: 

  

 En primer lugar, no soy ni he sido miembro de ningún partido político, sino un 
militar en situación de retiro, que siempre anheló ser útil a su país y que ama 
profundamente a México, a pesar de la corrupción, desorganización, inseguridad e 
injusticia que existe; por lo tanto, las críticas que he formulado jamás han sido 
para ofender a la ciudadanía que pertenece a determinado partido político o que 
es miembro de una organización religiosa, sino que a través de mi vida he 
denunciado con claridad y fundamentos a gran número de funcionarios públicos 
de los estados de Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Puebla, Quintana Roo, Chiapas, 
Tabasco y Baja California, que son algunos de los lugares donde desempeñe mis 
servicios cuando estuve en el activo del Ejército Mexicano, ya que comprobé que 
con su irresponsabilidad, corrupción, ineptitud, intriga, ambición y demagogia 
propiciaron la comisión de diversos delitos, que han perjudicado seriamente la 
seguridad y bienestar de la sociedad mexicana. 

  

 En segundo lugar, como mexicano de nacimiento que soy, la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos me concede las garantías que tienen los demás 



mexicanos, las cuales no podrán restringirse ni suspenderse, sino en los casos y 
condiciones que ella misma establece; asimismo, nuestra Carta Magna estipula en 
su Artículo 7mo, es inviolable la libertad de escribir y publicar escritos sobre 
cualquier materia. Ninguna ley ni autoridad puede establecer la previa censura, ni 
exigir fianza a los autores o impresores, ni coartar la libertad de imprenta, que no 
tiene más límite que el respeto a la vida privada, a la moral y a la paz pública. 

  

 De acuerdo a todo lo anteriormente expuesto, me permito expresar mi opinión en 
relación al nombramiento reciente del C. Licenciado José Francisco Blake Mora, 
como Secretario de Gobernación, en lo relativo a la afirmación que se hizo durante 
su nombramiento de que era por "su papel fundamental para hacer frente de 
manera decidida al problema de la violencia y al crimen organizado", conceptos de 
los cuales difiero por las siguientes razones: 

  

 El Licenciado Blake Mora, durante el tiempo que lo traté como secretario de 
gobierno del Estado de Baja California, no se distinguió por ser un funcionario 
comprometido para enfrentar con decisión a la delincuencia organizada y bajar los 
índices de inseguridad, sino, al contrario, se dedicó a apoyar a los titulares de la 
Procuraduría General de Justicia y Secretaría de Seguridad Pública de B.C., 
quienes durante el tiempo que estuve a cargo de la Comandancia de la II región 
Militar noté que su desempeño fue deficiente y, sobre todo, protegieron el 
ambiente de corrupción e impunidad, que habían heredado del gobierno anterior, 
motivos por los cuales el procurador no era invitado a los eventos cívicos que se 
organizaban en las instalaciones militares. 

  

 El Licenciado Blake, en varias reuniones con diversas autoridades, se enteró de 
las irregularidades o delitos que cometían agentes del ministerio público, policías 
ministeriales, agentes federales de investigación (A.F.I.), policías federales y 
policías municipales, al incurrir en secuestros, extorsiones y la desaparición de 
pruebas para evitar el esclarecimiento de un delito, así como protección a 
narcotraficantes; por lo tanto, el Señor Licenciado Blake no demostró una 
participación activa para enfrentar estos ilícitos. 

  

 Se mencionó que el Licenciado Blake participó activamente contra la delincuencia 
organizada y yo pregunto qué resultados tuvieron las autoridades para disminuir 
los robos de vehículos, robos a casa habitación, secuestros, extorsiones, 
falsificaciones y otros ilícitos. 

  



 El Licenciado Blake Mora, en la lucha contra el narcotráfico tampoco tuvo una 
participación activa de apoyo en la lucha contra esta actividad nociva, sino que el 
éxito que se obtuvo se debió a la confianza y participación decisiva de la población 
civil, respaldando al Ejército Mexicano, principalmente cuando se le invitó a 
participar en la denuncia ciudadana, ya que del 1ro de diciembre del 2006 al 7 de 
agosto de 2008, fecha de inicio de sexenio y la segunda cuando hice la entrega 
del mando de la II Región Militar, es decir en un año y ocho meses, los soldados 
de México lograron los siguientes resultados. 

  

 El aseguramiento de 541 mil 992 kilos de mariguana (casi 542 toneladas), 3 mil 
871 kilos de cocaína, 325 kilos de heroína, 282 kilos de cristal, asimismo se 
aseguraron a mil 393 individuos, quienes fueron puestos a disposición de las 
autoridades correspondientes por delitos contra la salud y violación de la Ley 
Federal de Armas de Fuego y Explosivos, mil 586 armas aseguradas, 211 mil 993 
cartuchos, mil 245 vehículos, también se destruyeron 861 pistas clandestinas, 7 
mil 730 plantíos de marihuana, el numerario asegurado fue de dos millones 
novecientos veintiuno mil setecientos trece pesos y novecientos sesenta y cinco 
mil cuatrocientos cincuenta y siete dólares. 

  

 Los anteriores resultados fueron dados a conocer a la opinión pública a través de 
los diversos medios de comunicación en donde se anotó el número de la 
averiguación previa, la fecha, el lugar y la autoridad ante la cual se puso a 
disposición a los presuntos delincuentes y todo lo asegurado. 

  

 Con respecto a la coordinación de esfuerzos de las autoridades de Baja 
California, puedo afirmar que no fue por iniciativa del Licenciado Blake Mora, sino 
que fue la autoridad militar correspondiente la que ordenó al C. Comandante de la 
2/a Zona Militar que se incrementara esta coordinación, pero el personal militar es 
quien ha obtenido los mejores resultados en contra del narcotráfico y delincuencia 
organizada, con el apoyo de la población a través de la denuncia ciudadana, que 
ya habíamos establecido. 

  

 El Licenciado Blake Mora fue el funcionario que en una reunión que tuvimos 
"abogó" por la licenciada Sonia Navarro, ex asesora del procurador general de 
justicia, para que no fuera sujeta a investigación cuando le pidieron su renuncia, a 
quien también se le apoyó con vehículos oficiales y escoltas en el activo de la 
procuraduría general de justicia y posteriormente participó en un intento de 
secuestro junto con Jaime Niebla González, quien se desempeñó como 
comandante de la policía ministerial de Tijuana, y Honorio Bustamante Zúñiga, 
quien era el jefe del grupo de homicidios también en Tijuana, quienes fueron 
denunciados por un empresario y su abogado de acuerdo a la denuncia número 



3576/08/311, de fecha 30 de junio del 2008, ante la subprocuradora, Licenciada 
Lidia Gallegos, haciendo la aclaración que los citados individuos tenían relación 
con el narcotráfico y otros delitos, y en el tiempo en que se presentó la denuncia 
laboraban como escoltas de un ex funcionario de primer nivel. 

  

 El nuevo secretario de gobernación informó a la opinión pública que se va a 
continuar la lucha contra el narcotráfico con el apoyo de las fuerzas armadas, es 
decir, que las autoridades continuarán explotando los riesgos, esfuerzos, trabajo y 
sacrificio de los soldados y marinos mexicanos, pidiéndoles una vez más que 
redoblen sus esfuerzos en la lucha contra el narcotráfico y en aplicación de los 
planes de auxilio en casos de desastre, pero en cambio las autoridades no se 
preocupan por propiciar el bienestar del soldado, principalmente en mejorar su 
haberes (salario), que es muy bajo, no se diga en comparación con los sueldos de 
los funcionarios sino con los de los policías de Tijuana; por ejemplo, hace dos 
años un policía ganaba 15 mil pesos, es decir más del doble de lo que percibía de 
haberes un soldado. 

  

 Por lo anterior mencionado, mantengo mi admiración, respeto y reconocimiento 
hacia los soldados de México, por su dedicación, esfuerzo y sacrificio que hacen 
en beneficio del pueblo mexicano, que desgraciadamente no son valorados por los 
políticos de nuestro país para propiciar su mejoramiento económico y moral, y 
únicamente se valen de la abnegación del soldado que no debe ni puede recurrir a 
huelgas, manifestaciones, mítines o paros, para defender sus derechos. 

  

Finalmente, deseo informar que el C. Licenciado José Francisco Blake Mora 
también participó en la intriga que se hizo en mi contra de un hecho que no 
cometí, bajo palabra de honor, pero que el gobierno estatal se aprovechó para 
solicitar mi cambio como Comandante de la II Región Militar, aunque las 
autoridades siempre lo negaron ante los medios de comunicación, incurriendo en 
la mentira y en la demagogia, con lo cual, sumado a otras deficiencias, provocaron 
la pérdida de las elecciones. 

  

 Por las atenciones recibidas les expreso mi agradecimiento. 

 Sergio Aponte Polito 

 General de División D.E.M. Ret." 

 

 


